
小评论

请客送礼之风为啥盛而不衰

宋达三

佳节喜期，亲朋之间请请客送点礼，礼尚

往来，习俗已久。而以公款请客送礼，建国以

来还是起始于林彪、 “四人帮”。
在林彪、“四人帮”横行期间，给全国人

民带来的深重灾难，至今记忆犹新。有些地方

和部门，被林彪、“四人帮”的党羽篡夺了领

导权，党纪国法遭到践踏，合理的规章制度被

肆意破坏。他们滥用公款，讲排场、摆阔气，
挥霍浪弗，大吃大喝，请客送礼成风。他们以

自己掌管的人、财、物权 为本 钱，乱搞“协

作”，从中营私舞弊。他们逢事设宴，逢会邀

游，以“试穿”、“试用”为名，拉拢关系，

大慷国家之慨。从此，这股歪风邪气 逐 步 升

级，即便布置计划、检查 工作，也要吃吃喝

喝，拿点礼物，似乎不如此就办不了事，过不

了关。
粉碎“四人帮”已三载，请客送礼之风为

啥盛而不衰？有些单位的吃喝帐、送礼帐为啥

能够报销？说到底，还是“四人帮”的流毒尚

未肃清，那些请客送礼者，被

请受礼者，还没有认识到请客

送礼为害之大。如果具 体分

析，也有两种情况。一种是东

道主习以为常，作客者安之若

素，这是中毒较深者。另一种

是东道主有求于人，或为了搞

好关系，勉为其难，不得不笑

脸相迎，以丰盛酒菜代替清茶

淡饭；作客者明知不对，每当

酒席拉开，也确乎感到尴尬，

但最后还是盛情难却，只好半

推半就。这就难怪请客送礼之

风刹不住。

至于请客送礼之帐钱从何处而来，这虽是

公开秘密，也有揭其底细之必要，至少可以使

多吃多占的人感到内心不安，大慷国家之慨的

人引起警惕。

一曰 “吃积余”。无非是食堂烧用公家燃

料，少付或不付的钱，单位内自设招待所的收

入，集体副业收入，废品、废物变价收入，等

等。有的单位将这些收入另立一册，或收归食

堂，以备招待之用。
二曰“张冠李戴”。有些单位从 内 部吃

起，还吃到饭店、菜馆，所有开销，每以 “生

活困难补助”等名义冒名领取。
三曰“移花接木”。有些会议超支惊人，

东道主可以向外单位借车不付钱，转身再向会

议代表摊派汽车费。有的东道主自行提高旅馆

床位收费标准，以此抵充吃喝费用。
以上种种，群众自有议论。有人说：“席上

贪吃酒一盏，后果何止损千杯！”用公款吃喝决

不是小事。吃是吃掉了党的优良传统，吃掉了

劳动人民的积极性，吃掉了国家、集体利益。
吃风过处，受害非浅。

搞四化，此风非刹住不可。这就必须从加

强思想教育、健全制度着手。对现有的制度要

从国家、集体、个人三者利益出发，把经济责

任和经济赏罚结合起来考核。除了告诫工作人

员不得弄虚作假、不得多吃多占以外，还应该
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将其列为评比、晋级的考核条件。为了堵塞漏

洞
，

建议取消所有“小钱柜
”

、“小金库”，
冻结清理余款。单位内部自备招待所，不允许

开支公家付、收入不交公。职工补助要提交职

工代表大会审查公布。召开会议单位不得擅自

提高食、宿费标准，更不得以分割凭证向与会

代表分摊经费。对招待内宾费用，也要适当给

一出路，合理的开支总比成千上万的漏洞要节

省不知多少倍！
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东台县城镇建设管

理所党支部采取有力措

施，坚决刹住请客送礼

的不正之风，两年没有

用公款一分钱于请客送

礼，受到了领导和同志

们的好评。
以前，这个所除开

支本单位请客送礼费用

外，还要接受上级主管

部门摊派的招待费。仅

一九七五年，全所就开

支招待费七百四十四元

二角，在所内外造成了

不好的影响。
粉碎“四人帮”以

后，特别是党的十一大

以来，东台县城镇建设

管理所党支部把纠正这

一不正之风，当着彻底

肃清林彪、“四人帮”极左路线流毒的一个方

面，认真抓紧抓好。他们约法三章，制订规章

制度，有效地刹住了请客送礼的不正之风。他

们的主要做法有三条：

一是党支部成员带头把关刹歪风。支部正

副书记、委员对支部做出的决定，坚持“从我

做起”，以身作则，对请客送礼的 事 坚 决 不

做，对请客送礼的条子一概不批。不论何事、

何种原因都不能用公款请客招待。
二是要求财会人员严格执行财经纪律。在

党支部的领导下，财会人员坚持一视同仁，严

格按财经纪律和所的规定办事，不论对何人何

事，不该报销的坚决不报，不应支出的坚决不

支。一九七七年下半年，有关单位帮助这个所

安装路灯、打深水井，有时工作到深夜，非常

辛苦，对这个所支持很大。有关同志跟会计商

量，是否可以招待一餐，财会人员向他们宣传

严禁用公款请客送礼的有关文件精神，说明财

经纪律和规章制度的严肃性，婉言拒绝了这个

要求。以后所里用其它形式对支持单位表示了

感谢。
三是依靠群众监督执行财务规章制度。所

里专门建立了由支部书记挂帅的职工财经纪律

检查小组，定期检查帐目，坚持民主理财。最

近，配合全县财经纪律大检查，这个所财经纪

律检查小组认真审查了全所帐目，虽然没有查

出支出招待费的现象，但发现了个别开支超过

标准，检查小组也严肃地予以指出并提出了整

改的措施，从而保证了上级规定的贯彻和所规

章制度的落实。

简讯退 高 级 房 间

朱 忠 喜

一次，铁岭地区税务局副局长栾久和同志

到法库县了解工作，县里的同志为了照顾老栾

的身体，在县招待所给他安排了一个 高 级 房

间。老栾一走进房间就问：“住这样的房间一宿

多少钱？”县里的同志告诉他：“五元。”“有比这

更便宜一点的吗？”“有，有一元八角钱的。”老

栾沉思了一下，认真地说：“我们税务部门的同

志要带头节约每一分钱。我看，还是把这个高

级房间退了吧，我住一元八的。”说完，他到接

待室办了新的住宿卡片。
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